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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 29 de junho de 2022 

 

Aos vinte e nove dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o quadriénio de dois 

mil e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel 

João Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva 

Araújo, Isménia Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins.  ------------  

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas e 

trinta minutos. -----------------------------------------------------------------------------------------  

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência.  ----------------------------------------------------------  

No início desta reunião, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do Executivo do 

dia 15 (quinze) de maio à consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado 

se havia alguma alteração ou correção a fazer à mesma.--------------------------------------- 

Foi respondido que não.-----------------------------------------------------------------------------  

Foi, então, esta ata submetida a votação, pelo senhor Presidente, a qual foi aprovada por 

UNANIMIDADE.----------------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente e antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos 

senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da 

delegação de competências da Câmara Municipal.---------------------------------------------- 

Continuando, informou os senhores vereadores das ocorrências e atividades 

desenvolvidas desde a última reunião, tendo comunicado:------------------------------------- 

- Que a segunda fase da Rede Pedonal Rio Caldo–Vilar da Veiga, cujo procedimento 

concursal terminou em 27 (vinte e sete) de junho, teve quatro empresas concorrentes.---- 

O valor base da obra era de 690.203,13 € (seiscentos e noventa mil, duzentos e três 

Euros e treze cêntimos), tendo a Empresa Marijobel (que construiu a primeira fase desta 

via pedonal) apresentado proposta no valor de 544.378,78 € (quinhentos e quarenta e 

quatro mil, trezentos e setenta e oito Euros e setenta e oito cêntimos) e a empresa José 

Firmino da Silva Ferreira Ldª, concorreu com um valor de 682.906,92 € (seiscentos e 

oitenta e dois mil, novecentos e seis Euros e noventa e dois cêntimos). Além destas 

empresas, concorreram mais duas, mas não apresentaram proposta.------------------------- 

Esta obra, esclareceu o senhor Presidente, terá, assim, três fases de concretização, sendo 

que a primeira já se encontra concluída, seguindo-se a segunda (com processo de 

adjudicação em curso), ficando cerca de oitocentos metros de via para construção numa 

terceira fase.------------------------------------------------------------------------------------------- 

- A Ecovia de Souto tem já uma proposta para execução da 1ª fase, que será apresentada 

na próxima reunião.---------------------------------------------------------------------------------- 
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- Que está a ser dado apoio à Paróquia de Moimenta para requalificar a Capela de S. 

Braz e nela será criada, também, uma resposta em termos de capela mortuária, estando a 

Câmara a fazer uma candidatura para esse fim.-------------------------------------------------- 

- Que a obra do Bom Jesus das Mós está praticamente concluída e a inauguração 

ocorrerá, provavelmente, durante o mês de dezembro. O Município contratou o senhor 

Dr. António Afonso para criar um fascículo alusivo ao Bom Jesus das Mós.--------------- 

- Depois de ter sido adiada por duas vezes, realizar-se-á no fim de semana de 1 (um) a 3 

(três) de julho a feira Geira Romana, tendo o senhor Presidente convidado os senhores 

vereadores para estarem presentes.---------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente referiu, também, que “esse fim de semana será rico em iniciativas”, 

pois ocorrem as festas da Senhora do Livramento, na freguesia de Vilar e o encontro de 

Motares, na Freguesia do Campo do Gerês, junto aos museus.-------------------------------- 

- Realizou-se uma reunião, via Teams, com a Presidente do IHRU (Instituto da 

Habitação e da Reabilitação Urbana), Drª. Isabel Dias, sobre a Estratégia Local de 

Habitação, que está a ser elaborada para o Município de Terras de Bouro.------------------ 

A Estratégia Local de Habitação (ELH) é o documento de suporte à candidatura que a 

Câmara Municipal apresentará ao Programa de Apoio ao Acesso à Habitação – 1º 

Direito, gerido pelo Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana (IHRU). Com a 

elaboração e aprovação da ELH, é intenção da Câmara Municipal, no horizonte 

temporal definido até 2030, colmatar as carências habitacionais de 688 (seiscentos e 

oitenta e oito) agregados familiares, correspondendo a cerca de 1682 (mil seiscentas e 

oitenta e duas) pessoas.------------------------------------------------------------------------------ 

É convicção do Sr. Presidente que, brevemente, a Estratégia será submetida à reunião do 

Executivo e à Assembleia Municipal, para posterior celebração de Acordo de 

Colaboração com o IHRU (Instituto da Habitação e Reabilitação Urbana).----------------- 

Como será a Câmara a dar apoio na instrução dos processos de candidatura, uma vez 

que tudo passará pelos serviços municipais, deverá promover-se uma organização 

interna, no sentido de o fazer com eficácia. Conforme informação recebida nessa 

reunião, o projeto de cada candidatura também será comparticipado.------------------------ 

- Que faleceu o senhor Cabo Abreu, GNR que prestou serviço no Posto Territorial de 

Terras de Bouro.-------------------------------------------------------------------------------------- 

- Idem para o senhor Manuel Fonseca, que foi funcionário municipal.----------------------- 

- Um lamento pela postura e atuação das Infraestruturas de Portugal, pelo facto de não 

terem procedido à limpeza das estradas do Concelho. Já se estabeleceu contacto com a 

senhora Dr.ª Fátima Cordeiro, do Departamento de Braga das Infraestruturas de 

Portugal, aguardando-se que o mesmo surta efeito.--------------------------------------------- 

- A Quercus classifica, novamente, as águas da zona balnear da Praia do Alqueirão com 

o galardão de qualidade Ouro 2022.--------------------------------------------------------------- 
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- A empresa Luságua – Serviços Ambientais, S.A. já iniciou o serviço de recolha de 

resíduos sólidos no Concelho de Terras de Bouro, depois de ter assinado o contrato no 

dia 20 (vinte) de junho. ----------------------------------------------------------------------------- 

- A Assembleia Municipal, que decorreu no dia 24 (vinte e quatro) de junho, aprovou o 

Regulamento para Concessão de Apoios ao Associativismo, o Regulamento Municipal 

de Utilização e Cedência de Viaturas, o Regulamento Municipal de Incentivo à 

Natalidade e o Regulamento Municipal de Tabela de Taxas.---------------------------------- 

- A hasta pública para adjudicação do direito de exploração da tenda “After Party (noite 

jovem) nas Festas Concelhias de Terras de Bouro de 2022 (dois mil e vinte e dois) 

ocorrerá no dia 11 (onze) de julho, no Salão Nobre dos Paços do Concelho. As 

propostas devem ser entregues entre as 10:30H (dez horas e trinta minutos) e as 11:30H 

(onze horas e trinta minutos) desse dia, seguindo-se a abertura das mesmas.--------------- 

- Adjudicada a empreitada “Zona de Lazer Intermunicipal de Moimenta” à empresa 

António Peixoto Dias & C.ª Ld.ª. Esta obra virá completar um espaço que já beneficia 

da Ecovia, dotando-o de novas respostas com o aproveitamento do leito do rio Homem 

e na requalificação das suas margens entre Terras de Bouro e Vila Verde. Esta obra 

representa um encargo de 257.340,60 € (duzentos e cinquenta e sete mil trezentos e 

quarenta Euros e sessenta cêntimos).-------------------------------------------------------------- 

- Que no dia 5 (cinco) de julho teremos a visita do senhor Secretário de Estado da 

Conservação da Natureza, Florestas e Ordenamento do Território, João Catarino, e a 9 

(nove) de julho virá a senhora Ministra da Coesão Territorial, Ana Abrunhosa, estando a 

aguardar-se a confirmação dos programas propostos. “Esperamos que estas visitas nos 

ajudem a resolver alguns problemas”.------------------------------------------------------------- 

- Dado conhecimento que o munícipe Valentim da Silva Campos, morador no lugar de 

Paradela, Freguesia de Valdozende, tendo atingido o valor de 778,94 € (setecentos e 

setenta e oito Euros e noventa e quatro cêntimos) de dívidas à Câmara, requereu a 

prescrição das faturas de água e de renda habitacional que estejam em condições de 

prescrever.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

- O senhor Arq.º Vítor Mogadouro terminou os projetos que lhe foram entregues no ano 

de 2018 (dois mil e dezoito), a saber: Praia do Alqueirão, Arranjo Urbanístico de Rio 

Caldo e Segunda fase do passeio Rio Caldo-Vilar da Veiga. Estes trabalhos 

representaram um encargo de 51.660,00 € (cinquenta e um mil seiscentos e sessenta 

Euros).------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 15 (quinze) de junho a Secretaria de Estado das Autarquias Locais pediu 

informação sobre intervenções necessárias nas escolas do Concelho, tendo sido 

proposto pela Câmara Municipal a colocação de painéis fotovoltaicos e sistemas de 

ventilação. Passado algum tempo, recebemos da Associação Nacional de Municípios 

uma informação do mapeamento, onde só foi considerada a Escola Básica e Secundária 

de Terras de Bouro. Face a essa informação, e porque era solicitado que, caso houvesse 

outras pretensões/alterações a considerar, as mesmas fossem apresentadas com 

brevidade, foi enviado um mapa através do qual se propõe uma intervenção mais 

alargada, em que: na Escola Básica e Secundária de Terras de Bouro se mantêm os 

painéis fotovoltaicos; na Escola Básica de Rio Caldo, que não constava no mapa, 
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colocação de painéis fotovoltaicos; no Pavilhão Gimnodesportiva da Escola Básica e 

Secundária de Terras de Bouro e de Rio Caldo colocação de painéis fotovoltaicos; nos 

Jardins de Infância de Moimenta, Chorense e Carvalheira igualmente a colocação de 

painéis fotovoltaicos. Nesse mapa, foi incluída também a construção de uma biblioteca 

na Escola Básica do Gerês.------------------------------------------------------- 

- Apresentação de obras:--------------------------------------------------------------------------- 

   - A Estrada Moimenta-Brufe está a decorrer com normalidade.---------------------------- 

   - O Centro Literário no Parque da Assureira está pronto.----------------------------------- 

   - A Requalificação dos miradouros encontra-se em fase de conclusão, estando a ser 

feita a pintura das grades de proteção na Cascata do Arado.----------------------------------- 

    - O Centro BTT de Chorense está concluído, destinando-se uma sala ao BTT e outra 

à Associação de Caça e Pesca.--------------------------------------------------------------------- 

    - As obras do Auditório Municipal registam um ligeiro atraso.---------------------------- 

    - O Centro de Proteção Civil está muito adiantado, prevendo-se a sua conclusão para 

setembro.---------------------------------------------------------------------------------------------- 

    - A estrada da Ermida está concluída, faltando, apenas, completar pequenos 

pormenores. Prevê-se a sua inauguração para a altura da feira da chanfana, a promover 

pela Associação ATACE (Associação Turística da Aldeia Comunitária da Ermida), 

durante o mês de setembro.------------------------------------------------------------------------- 

- Realizar-se-á uma Assembleia Municipal Itinerante, num sábado do mês de setembro, 

na qual os membros da Assembleia visitarão as obras que foram executadas e que 

estejam em curso, sendo o almoço na feira da chanfana, na Ermida, Vilar da Veiga.------ 

- A Feira Geira Romana, que se realizará pela primeira vez em Terras de Bouro nos dias 

1 (um), 2 (dois) e 3 (três) de julho, transformar-se-á numa feira de referência, pela 

diferença e pela imagem que transmitirá quer no tipo de eventos, quer de mensagem 

histórica.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

- O Bar de Moimenta, tendo sido entregue em hasta pública, já está em funcionamento.- 

- As obras de requalificação do exterior do NPA, na freguesia do Campo do Gerês, irão 

arrancar brevemente.--------------------------------------------------------------------------------- 

- O ancoradouro para receber a Embarcação Turística Rio Caldo, a ser construído entre 

pontes, está em fase de consulta preliminar.------------------------------------------------------ 

- A obra da variante (rua 20 de outubro), em Moimenta, encontra-se em execução.------- 

- Igualmente, também já estão em curso as obras de reparação e requalificação do 

Centro Interpretativo do Garrano, em Covide.--------------------------------------------------- 

- A segunda fase da obra do Canil terá início brevemente.------------------------------------- 

- Regularização urbana em Rio Caldo.------------------------------------------------------------ 
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Foram explicadas as intervenções, em que é privilegiado o estacionamento e passeios 

para peões. Estes passeios terão também uma componente de observação panorâmica 

em determinados locais, onde o troço ficará assente em estacaria com guardas de 

madeira.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor vice-Presidente pediu a palavra para perguntar ao senhor Presidente “se não 

será possível que a Infraestruturas de Portugal comparticipe estes passeios?”.------------- 

O senhor Presidente respondeu que “prefiro que essa ajuda, a ser dada, seja no passeio 

de Valdozende a Rio Caldo” e que irá propor isso na reunião que, proximamente, terá 

com a Infraestruturas de Portugal.----------------------------------------------------------------- 

O custo destas obras, informou o senhor Presidente, rondará os 500.000,00 € 

(quinhentos mil Euros).----------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo nas informações, o senhor Presidente referiu que a estrada municipal nº 

536 (quinhentos e trinta e seis) será beneficiada entre as freguesias de Chorense, 

Ribeira, Balança e Souto.--------------------------------------------------------------------------- 

Apresentou, depois, o programa detalhado da Geira Romana, com pequenas alterações 

em relação ao que estava inicialmente previsto, tendo perguntado aos senhores 

vereadores se, a este propósito, desejavam usar da palavra para propor ou pedir algum 

esclarecimento.--------------------------------------------------------------------------------------- 

A senhora Vereadora Ana Genoveva Araújo pediu a palavra para informar que, “em 

relação às escolas, algumas não podem participar no cortejo, pelo que serão cerca de 

duzentos e cinquenta participantes, entre alunos funcionários e docentes”.----------------- 

Expôs, também, o percurso que será feito na Geira, “com a intenção de que dure, pelo 

menos, cerca de uma hora”.------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente convidou “os senhores vereadores para 

participarem numa conferência de imprensa sobre esse evento, que se seguirá a esta 

reunião”.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Voltou, depois, a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da palavra.---------- 

O senhor vice-Presidente pediu a palavra para falar sobre a Missão de Intercâmbio com 

a Noruega, no âmbito do Projeto “ Cávado + Igual”. Referiu que esta Missão de 

intercâmbio e “benchmarking” (análise estratégica das melhores práticas usadas por 

empresas e entidades do mesmo setor) foi “organizada pelo parceiro internacional KUN, 

a CIM – Cávado e o CIES-ISCTE e decorreu entre os dias 20 (vinte) e 23 (vinte e três) 

de junho na cidade norueguesa de Kristiansand. Além de mim, que representei o 

Município de Terras de Bouro, participaram neste intercâmbio representantes da CIM e 

dos municípios de Amares, Vila Verde, Braga, Esposende e Barcelos e também 

investigadoras do ISCTE, num total de 17 pessoas.--------------------------------------------- 

Este intercâmbio visou estabelecer ligações e sinergias, bem como a partilha de 

conhecimentos e boas práticas no domínio da igualdade de género, inclusão e 

diversidade.------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Através do acordo do Espaço Económico Europeu (EEE), a Islândia, o Liechtenstein e a 

Noruega são parceiros no mercado interno com os Estados-Membros da U.E. Como 

forma de promover um contínuo e equilibrado reforço das relações económicas e 

comerciais, as partes do acordo do EEE estabeleceram um mecanismo financeiro 

conhecido como EEE Grants.---------------------------------------------------------------------- 

Os EEE Grants têm como objetivo reduzir as disparidades sociais e económicas na 

Europa e reforçar as relações bilaterais entre estes Estados e os Estados beneficiários, 

tendo e tem um financiamento de 102,7 milhões de euros (97% pago pela Noruega e o 

restante pela Islândia e pelo Liechtenstein).------------------------------------------------------ 

Os EEE Grants financiam 5 programas: Mar - Crescimento Azul; Terra – Ambiente; 

Património Cultural e Artes – Cultura; Igualdade Social – Conciliação e Igualdade de 

Género e Sociedade Civil – Cidadãos ativos.---------------------------------------------------- 

No âmbito do Programa Igualdade Social – Conciliação e Igualdade de Género a CIM - 

Cávado tem no terreno o Projeto“ Cávado + Igual”. Este projeto resulta de uma parceria 

entre os municípios que fazem parte da CIM – Cávado, a entidade científica (que avalia) 

ISCTE, através do Centro de Investigação e Estudos de Sociologia (CIES- ISCTE) e o 

parceiro internacional KUN - Centre for Equality and Diversity (Noruega).---------------- 

O objetivo principal do Projeto “ Cávado + Igual” é a adoção de medidas laborais 

subscritoras dos princípios da igualdade e equidade entre homens e mulheres, ou seja, a 

promoção de ambientes de trabalho mais saudáveis, igualitários e conciliadores.---------- 

O programa da visita à Noruega começou no dia 20 (vinte), na parte da tarde, com uma 

reunião dos diversos intervenientes. Foi feita uma apresentação individual dos 

participantes e das suas expectativas para esta visita de benchmarking, seguida da 

apresentação sucinta dos projetos e dos seus objetivos por parte das entidades 

envolvidas.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

No dia 21 (vinte e um), da parte da manhã, fomos recebidos por Patrícia Hartmann, 

representante da Região de Agder (onde se insere a cidade de Kristiansand) e líder do 

projeto “Programa de Certificação Equal Working Life”. Este programa de certificação 

(destinado a empresas públicas e privadas) visa contribuir para um maior grau de 

igualdade e diversidade no local de trabalho, através do esforço ativo e sistemático das 

organizações. Para motivar as empresas que promovam a igualdade de género, o 

programa recompensa-as com a atribuição de “óscares”.--------------------------------------  

Ainda no dia 21 (vinte e um), da parte de tarde, fomos recebidos na Câmara de 

Comércio da Região de Agder, tendo-nos sido apresentadas as iniciativas desta 

associação empresarial referentes à igualdade, diversidade e inclusão no local de 

trabalho.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

No dia 22 (vinte e dois), começamos por reunir no Município de Kristiansand com a 

responsável pela implementação do projeto “Programa de Certificação Equal Working 

Life”, Anne Kro Sorborg, a qual, através de uma apresentação estatística, mostrou o que 
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tem sido feito e o que falta fazer ao nível da igualdade de género, inclusão e diversidade 

étnica, cultural e religiosa.-------------------------------------------------------------------------- 

Após a apresentação, realizou-se um debate, versando, sobretudo, sobre as diferenças 

entre Portugal e a Noruega no que a este tema diz respeito.---------------------- 

Depois do almoço, fomos recebidos na sede da empresa Agder Energy pela CEO Kirsti 

G. Jacob. A Agder Energy é uma empresa envolvida na produção, distribuição e 

comercialização de energia hidroelétrica. A apresentação abordou o tema “Diversidade 

e Igualdade na Agder Energy”. -------------------------------------------------------------------- 

No final, realizou-se uma reunião entre todas as entidades envolvidas, que serviu de 

reflexão e balanço da missão de intercâmbio.---------------------------------------------------- 

Foi uma visita variada, dado termos contactado com a realidade da inclusão e igualdade 

de género em entidades públicas (Região de Agder e Município de Kristiansand) e 

privadas (Câmara de Comércio da Região de Agder e Agder Energy), onde tivemos 

oportunidade de contactar com uma cultura diferente da nossa, com problemas que 

ultrapassam um pouco a nossa realidade, mas com soluções e formas de encarar os 

problemas que podem e devem servir como referencial para os ultrapassar.---------------- 

O regresso aconteceu no dia 23 (vinte e três), da parte da manhã (saída do hotel às 

08:45H – oito horas e quarenta e cinco minutos), tendo, apenas, chegado a casa no dia 

24 (vinte e quatro), pelas 14:00H (catorze horas).----------------------------------------------- 

Antes de entrar na Ordem do Dia, o senhor Presidente perguntou à senhora vereadora 

Ana Genoveva Araújo se pretendia prestar alguma informação ou esclarecimento sobre 

a Proposta do ponto um “Proposta - Concessão de Apoios Ensino Superior 2022”.------- 

A senhora vereadora tomou a palavra, tendo dito que “no que concerne ao ensino 

superior, temos o Regulamento para a Concessão de Apoios aos Estudantes do Ensino 

Superior do Município de Terras de Bouro, Regulamento n.º 163/2020, que determina 

os requisitos para os nossos alunos terem direito à bolsa.-------------------------------------- 

 

As candidaturas referentes a este ano letivo já foram todas analisadas e vêm hoje a esta 

reunião de câmara para conhecimento. Há o grupo das candidaturas que preenchem os 

requisitos e foram deferidas, existindo duas candidaturas com intenção de 

indeferimento, uma vez que os alunos não cumpriram um dos requisitos, que é ter 

aproveitamento escolar. Nestes dois casos, tal como decorre do CPA, será enviado 

ofício a notificar da intenção de indeferimento, dispondo os alunos de 10 (dez) dias para 

audiência prévia. Nada dizendo nesse prazo, segue notificação com decisão final de 

indeferimento. Proponho, ainda, que valor da bolsa seja pago de uma só vez.-------------- 

 

Aproveito para incluir na lista das candidaturas deferidas a da aluna Maria João 

Fernandes Martins, uma vez que deu entrada por correio eletrónico dentro dos prazos 

estabelecidos no regulamento e, por lapso, os serviços do Município não efetuaram o 
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devido registo no Futuredoc, de modo a seguir os trâmites normais. Já pedi para a 

técnica analisar a candidatura e a mesma cumpre os requisitos.------------------------------- 

  

Informo, ainda, que a cerimónia de entrega de bolsas de estudo do ensino superior será 

no dia 08 julho (oito), às 21:00H (vinte uma horas)”.------------------------------------------- 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Foi respondido que não.----------------------------------------------------------------------------- 

Sendo onze horas e quarenta e cinco minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada esta reunião, da qual se lavrou a 

presente ata, que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei.  -----------  

 


